

Latinoamérica afronta importantes reformas en temas políticos y económicos

La actualidad en América Latina estuvo estado marcado por las crisis políticas en múltiples países que han desembocado en marchas y protestas sociales. En Perú los manifestantes en contra de la destitución de Pedro Castillo y el nombramiento de Dina Boluarte parecen no dar su brazo a torcer hasta que la presidenta renuncie.

En Bolivia también se dieron diversos enfrentamientos por el encarcelamiento del gobernador Luis Fernando Camacho, investigado por presunto terrorismo. Mientras que en Chile la desaprobación ciudadana hacia el gobierno de Gabriel Boric por el indulto de 13 personas que hicieron parte del estallido social ha dejado al Ejecutivo en una de sus peores crisis.

Los cambios en las políticas en diferentes estados y las reformas propuestas por los presidentes al mando también han tomado protagonismo en la agenda política latinoamericana, provocando diversos casos de descontento social. En México, el llamado 'Plan B' del Gobierno que pretende modificar las reglas electorales, ha sido acusado por muchos de antidemocrático; en Colombia la reforma de Salud ha generado voces en contra, no solo desde los partidos de oposición, sino también en el seno del gabinete del presidente Gustavo Petro; y, en Brasil, Lula da Silva ha presentado proyectos ambientales y económicos que revocarían 13 decretos que en su momento fueron relevantes para el gobierno de Jair Bolsonaro.

Por su parte, Chile se prepara para la redacción de una nueva constitución; en Ecuador parece que cambiará el escenario político después de las elecciones regionales donde ganó el correísmo; y en Argentina los candidatos presidenciales comienzan a postularse.

La economía no tiene proyecciones prósperas por el momento a excepción de México, cuyo peso sigue siendo la moneda más apreciada de América Latina y es una de las mejor posicionadas a nivel mundial. Sin embargo, hay percepciones más positivas y se espera que las crisis políticas actuales que han generado disturbios y protestas en la región cesen pronto y, con esto, regrese la inversión extranjera y la estabilidad económica.



Perú sigue enfrentando una de las peores crisis sociales por la destitución de Pedro Castillo y el nombramiento de Dina Boluarte. Las protestas y los saldos de violencia no cesan y por cuarta vez el Congreso negó el proyecto de ley para el adelanto de elecciones. En una crisis que deja el país profundamente dividido, ni Boluarte piensa ceder a las peticiones de los manifestantes, ni los que protestan parecen desistir a sus reclamos. La incertidumbre sobre el futuro político del país persiste, aunque hay algunos sectores que confían en que la crisis terminará pronto y con ello llegará un poco más de crecimiento económico.

Ecuador eligió a las próximas autoridades de los gobiernos locales, donde los resultados favorecieron al correísmo y consolidaron al movimiento indígena. Esto se traduce como una pérdida para el Gobierno, que también sufrió un revés en la Consulta Popular tras el triunfo del "No". La situación causó una alerta en los mercados internacionales y ha alimentado el rechazo de los sectores de oposición, que no descartan movilizaciones.

El gobierno colombiano presentó el Plan Nacional de Desarrollo, con el que busca cumplir todas sus promesas de campaña, entre ellas, reformar varias leyes como la de salud que es la que más polémica ha generado en el último mes. Las expectativas de crecimiento de la economía caen en medio de un panorama de incertidumbre. Además, se avencinan manifestaciones en contra del Gobierno en un contexto de caída de la aprobación del presidente en los primeros meses de año.

Enero estuvo marcado en Argentina por la reactivación de las estrategias políticas y posibles candidaturas de cara a las elecciones presidenciales que tendrán lugar este año. La incertidumbre interna entre los dos partidos principales, Juntos por el Cambio y Frente de Todos, crece mientras se definen los candidatos y el país decide si habrá un cambio de rumbo o si continúa el peronismo un periodo más. A nivel económico, la inflación sigue siendo uno de los principales problemas, y el Gobierno lucha por combatirla. En el terreno social se respiró el aire vacacional típico de este mes, y se siguió muy de cerca el juicio por el caso de Fernando Báez Sosa.

En Chile el año comienza con una promesa de campaña cumplida al ser indultadas 13 personas que hicieron parte del estallido social, y con ello una de las peores crisis políticas de Boric en la presidencia. Además, durante el mes de enero se confirmaron los nombres que acompañarán a los nuevos consejeros en la redacción de la nueva constitución. Se definió el Consejo Técnico, que son quienes se encargarán de revisar que los artículos estén dentro de los doce parámetros que ya acordaron, y fueron seleccionados los expertos que los acompañarán en la redacción.

Lula da Silva cumplió su primer mes de mandato en Brasil y se reanudaron importantes diálogos y acciones en educación, seguridad pública y medio ambiente. En el balance del su primer mes de gestión, Lula enfrentó un intento golpista de la ultraderecha y ha revocado varias de las decisiones más polémicas del gobierno de Bolsonaro. En economía destaca el documento firmado entre Brasil y Argentina con la intención de crear una moneda sudamericana común y el país experimentó una caída en la tasa de desempleo.



En el mes de febrero comenzó la actividad legislativa en México, periodo en el cual se prevé el debate de diversas iniciativas. La reforma electoral, llamada “Plan B”, ha provocado la inconformidad en varios sectores que la califican como inconstitucional y un atentado contra la democracia. En relación a la recuperación económica impulsada por el *nearshoring* y las relaciones comerciales entre México y Estados Unidos, se estima que diversas empresas extranjeras realizarán inversiones que generen la creación de empleos y el desarrollo de la infraestructura del país.

Los eventos relevantes en Bolivia se centraron en torno las protestas sociales y cívicas en los nueve departamentos del país por el encarcelamiento del Gobernador Luis Fernando Camacho, investigado por presunto terrorismo en su participación en la crisis política de 2019, que terminó en la renuncia del entonces presidente Evo Morales. Asimismo, se dio inicio al proceso de recolección de firmas para la solicitud de un referéndum en el que los opositores del Gobierno pretenden reformar el Poder Judicial. Por otro lado, por noveno año consecutivo, las finanzas públicas no logran su equilibrio. El Ministerio de Economía indicó que el déficit fiscal de la gestión 2022 alcanzó al 7,2% del PIB.



Perú

CONTEXTO POLÍTICO

Los enfrentamientos constantes con la policía han dejado como resultado más de 60 fallecidos y miles de heridos en las protestas antigubernamentales que empezaron en diciembre después de la destitución del expresidente Pedro Castillo, quien intentó disolver el Congreso y gobernar por decreto, siendo reemplazado por Dina Boluarte, su vicepresidenta.

En medio de la crisis social el Ejecutivo empezó a buscar salidas constitucionales que ayuden a calmar las exigencias de los protestantes. Una de ellas fue presentar un proyecto de ley al Legislativo, en el que se solicitaba el adelanto de elecciones para octubre del presente año. Sin embargo, la Comisión de Constitución del Congreso de Perú volvió a negar, por cuarta vez, el proyecto de Dina Boluarte. Diversas bancadas han manifestado que ceder ante la presión de adelanto de elecciones sería favorecer a grupos extremistas que quieren tomar el poder de forma inconstitucional. Eso quiere decir que no se votará ni se debatirá en la legislatura actual, a la que le quedan pocos días, la propuesta de la mandataria de celebrar elecciones generales este mismo año.

Mientras tanto, la presidenta Boluarte niega cualquier posibilidad de renunciar al cargo. Esto ha generado innumerables debates sobre si su renuncia pondría fin realmente a las protestas y a la crisis social. Ella argumenta que no es la gran mayoría del país quien pide su renuncia sino los violentos que protestan en la calle y la bancada de la izquierda. En cambio, argumenta que esto solo traería al país otra crisis peor, por lo que insiste en quedarse.

CONTEXTO ECONÓMICO

Debido a las constantes protestas y cierre de vías en diversas regiones del sur del país, las proyecciones económicas para el 2023 comienzan a generar preocupaciones. Los sectores productivos como la agro exportación, la minería y el turismo registran millonarias pérdidas. En diciembre del 2022, el Banco Central de Reserva (BCR) anunció que la proyección de expansión económica para este año se reduciría de 3% a 2.9%. En ese sentido, se anunció que para el primer trimestre del año el PBI tendrá un menor crecimiento.

Pese a este panorama poco alentador hay posturas más positivas, como la del ministro de Economía y Finanzas Alex Contreras, quien aseguró que la crisis política y social se superará pronto y ello generará confianza y optimismo en los inversores. De igual modo, el Ejecutivo sostiene que hay una demanda importante de bonos peruanos en caso de que se tuviera que salir a los mercados internacionales a emitir estos títulos.

CONTEXTO SOCIAL

Las protestas registradas a nivel nacional, principalmente en las regiones del sur, mantienen altos niveles de violencia y enfrentamientos con la policía. Los manifestantes mantienen en firme sus exigencias para que Dina Boluarte renuncie. Respecto a esto, la última encuesta de Datum para el diario Gestión evidencia que el 71% de los peruanos quiere el cierre del Congreso y la renuncia de la mandataria, pues creen que así se acabarán las protestas y bloqueos de carreteras que están afectando a millones de compatriotas en todo el país.

Según esta encuesta tres cuartas partes del país pide la salida de Boluarte, y aunque ella no ha dado ningún indicio en este sentido, el mensaje general de los ciudadanos es no solo que ya no confían en ella, sino que la depositada en el Parlamento y el sistema político del país se ve cada vez más desgastada.



Ecuador

CONTEXTO POLÍTICO

Ecuador celebró las elecciones seccionales el 5 de febrero, representando un duro golpe para el Gobierno. Dejaron una pérdida en el territorio costero para los socialcristianos, una capitalización de poder político para el movimiento indígena y tienen como gran ganador al correísmo, que logró captar al menos 14 gobernaciones incluida Quito. Hasta el 9 de febrero, 188 de los 221 cantones ya contaban con su alcalde. Sin considerar las alianzas, Pachakutik consigue 16 alcaldías; mientras que la Revolución Ciudadana logra 15 hasta el momento, pero dos de estas son Quito y Guayaquil, las ciudades más importantes del país.

En cuanto a la capital, el correísmo vuelve después de ocho años al poder bajo la figura de Pabel Muñoz, y en Guayaquil se rompe la hegemonía del Partido Social Cristiano tras más de 30 años, ya que Cynthia Viteri no fue reelecta y por primera vez el correísmo consiguió esa municipalidad con la candidatura de Aquiles Álvarez. Por su parte, 9 de las 24 provincias apuestan por el correísmo, que también se lleva los territorios políticos y económicos más importantes de Ecuador: Guayas, Pichincha, Manabí y Azuay. Estos resultados dejan una gran pérdida para el gobierno del presidente Guillermo Lasso, que confiaba que la Consulta Popular fuera la oportunidad para verse triunfante, pero en las ocho preguntas que propuso en el referéndum ganó el 'No', lo que significa una derrota evidente.

CONTEXTO ECONÓMICO

El remezón político también movió el sector económico. Una vez dados los primeros resultados electorales, el Riesgo País subió a 1.415 puntos. La percepción de los mercados internacionales marca una desconfianza para el futuro, y hasta han mostrado su temor de que el presidente Lasso no termine su mandato, como lo expresó el banco de inversión Morgan Stanley.

Por su parte, el Índice de Precios al Consumidor en enero de 2023 fue de 0,12%, mientras que la inflación anual cerró en 3,12%, según el Instituto Nacional Estadística y Censos, donde Quito registró el mayor nivel de inflación con el 3,47%. Por su parte, los alimentos y bebidas no alcohólicas fue la categoría que más incidió (1,23%) en la variación del IPC. El transporte alcanzó el 0,38%, y bienes y servicios diversos llegó al 0,36%. La recaudación del IVA continúa siendo uno de los mayores ingresos para las arcas estatales, de hecho, el 2022 cerró con alrededor de USD 7.800 millones, lo que implica un récord comparado con años anteriores. Quito, Guayaquil y Cuenca son las principales ciudades recaudadoras, alcanzando el 81% del cobro del IVA.

CONTEXTO SOCIAL

Las organizaciones sociales y políticas comenzaron a pronunciarse una vez que el presidente Lasso hizo un llamado a un diálogo nacional. Desde distintas vocerías, sindicatos de trabajadores, el movimiento indígena y hasta varios partidos políticos han pedido la renuncia del mandatario tras la derrota en el referéndum, y expresan un discurso que evidencia una importante falta de confianza.

Por su parte, otro sector le pide al presidente Lasso que aplique la 'muerte cruzada' para que se disuelva la Asamblea y se adelanten elecciones. A esto se suma el descrédito que ya mostró el líder indígena Leonidas Iza tras los comicios y su continua oposición al gobierno y a las actividades extractivas, sobre todo a la minería.

Los resultados de las elecciones podrían darle pie e impulsar estos grupos a sentir que su oposición es legítima y está bien respaldada, lo que podría traducirse en estallidos de protestas violentas contra el Gobierno.



Colombia

CONTEXTO POLÍTICO

El Plan Nacional de Desarrollo fue presentado, documento que muestra lo que plantea el Gobierno para sus próximos 4 años. Denominado "Colombia Potencia Mundial de la Vida", plantea 5 ejes importantes entre los que estarían: el ordenamiento del territorio alrededor del agua; la seguridad humana y la justicia social; el derecho a la alimentación; la transformación productiva; la internacionalización y acción climática; y la atención y reducción de las brechas sociales y económicas, en lo que se ha llamado la 'Convergencia regional'. El Gobierno invertirá COP \$1.154 billones para conseguirlo y el respaldo que reciba es vital para su avance en el Congreso.

Por otro lado, la reforma a la salud, presentada el 13 de febrero para debatirse en sesiones extraordinarias ya ha empezado a generar posturas enfrentadas en el oficialismo. El presidente del Senado, Roy Barreras, clave para el impulso de la reforma, se ha mostrado contrario a comentarios hechos por la ministra de Salud, al igual que Alejandro Gaviria, exministro de Salud y actual ministro de Educación. En la coalición de gobierno también hay voces en contra, por lo que al parecer el trámite para su aprobación no resultará tan rápido como se dio con la Reforma Tributaria. Esto podría cambiar el panorama al interior del Legislativo a puertas de unas elecciones regionales.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Fondo Monetario Internacional pronosticó en 2022 un crecimiento del 2,2% para Colombia, sin embargo, esta cifra ha cambiado en su reporte de febrero de 2023. De acuerdo con el organismo, el país crecerá un 1,1% es decir 1,1 puntos por debajo de lo que se había proyectado. El costo de vida podría ubicarse en dos dígitos, alcanzando el IPC un 7,3% al cierre de este año. No obstante, se deben considerar problemas como el cierre de la vía panamericana, ruta principal para el traslado de productos y servicios, cuya inhabilitación influirá en el costo de los alimentos en el primer trimestre.

CONTEXTO SOCIAL

Por primera vez una encuesta mostró una reducción en la aprobación del presidente y de su Gobierno. El sondeo publicado por "Pulso País Colombia" señala que el margen de aceptación de Petro, que en octubre de 2022 estaba en el 47%, descendió en febrero al 35%. En cuanto a la aprobación en cuanto a la gestión del país, esta pasó del 48% al 39%. A los ministros que lo acompañan, los números tampoco le favorecen, en especial a la ministra de Minas y Energía Irene Vélez, quién en una escala del 1 al 5 obtuvo el 2,1.

Las calificaciones más altas la tienen la ministra de Agricultura, Cecilia López, el ministro de Educación, Alejandro Gaviria, y la ministra del Deporte, María Isabel Urrutia. La publicación de estos números coincide con las marchas a favor y en contra del Gobierno que se desarrollarán la segunda semana de febrero. En este sentido, el Ejecutivo convocó para el 14 de febrero una jornada de respaldo a su gestión y reformas. Mientras que la oposición anunció que se celebrarán concentraciones el 15 de febrero para mostrar su inconformidad con la gestión gubernamental y las reformas. La asistencia en cada una de ellas será determinante para conocer el respaldo del que goza o no el presidente.



Argentina

CONTEXTO POLÍTICO

Durante este mes se retomaron las negociaciones, alianzas y estrategias políticas de cara a las elecciones presidenciales que tendrán lugar en octubre de este año. Desde el Frente de Todos, el presidente Alberto Fernández se reunió en la Quinta de Olivos con ministros cercanos, como el de Economía, Sergio Massa; el de Obras Públicas, Gabriel Katopodis; el de Desarrollo Territorial, Santiago Maggiotti; y la de Desarrollo Social, Victoria Tolosa Paz. Allí conversaron de la situación en sus municipios y de las posibles alianzas de cara a las elecciones.

En el peronismo las diferencias entre la Casa Rosada, donde el poder está con Alberto Fernández, y el kirchnerismo, liderado por Cristina Kirchner, continuarán posiblemente impactando la confianza, credibilidad y autoridad del Gobierno. En el Frente de Todos muchos creen que estas disputas internas se calmarán cuando se defina la lista de candidatos, y por parte del kirchnerismo se espera que el presidente Fernández confirme que no se postulará este año. Sin embargo, eso parece no estar en los planes del mandatario, que está dispuesto a tolerar las críticas del kirchnerismo para tal vez volver a estar en la presidencia.

Desde la oposición, Juntos por el Cambio, partido que gobernó el país entre 2015 y 2019, tienen la convicción de que volverán al poder si el gobierno de Alberto Fernández no logra enderezar el rumbo económico y controlar la inflación. Esta fuerza cuenta con cuatro dirigentes que ya expresaron su intención de competir por la presidencia del país: Elisa Carrió, la alcaldesa de la ciudad de Buenos Aires que se lanzaría por quinta vez; Horacio Rodríguez Larreta; Patricia Bullrich, titular del partido PRO; Gerardo Morales, gobernador de la provincia de Jujuy y líder de la Unión Cívica Radical (UCR) y se está a la espera de lo que defina el expresidente Mauricio Macri. Las candidaturas presidenciales de todas las fuerzas políticas se definirán en las primarias abiertas, simultáneas y obligatorias (PASO) en agosto.

CONTEXTO ECONÓMICO

Desde Consumidores Libres Cooperativa LTDA dieron a conocer su incremento de precios de 38 productos de la Canasta Básica de Alimentos en los principales supermercados y negocios de barrio de la Ciudad de Buenos Aires. De acuerdo con estas estimaciones, el precio de los 21 productos de la "canasta básica de alimentos" aumentó un 7,23% en el primer mes del año.

Desde el Gobierno se mostraron optimistas en el objetivo de bajar la inflación en escalones de 75 días, para llevarla al 4% mensual en marzo-abril. Uno de los pilares de este proyecto es el programa 'Precios Justos' que comenzó a regir en noviembre pasado, mediante el cual, a partir de un acuerdo con el sector privado, se fijaron los precios de cerca de 2.000 productos durante cuatro meses.

CONTEXTO SOCIAL

Según datos del Observatorio Argentino de Turismo (OAT), todos los destinos mostraron altísimos niveles de ocupación. Además, en los principales lugares de la Patagonia se registró entre el 85% y el 90% de ocupación hotelera durante el primer mes de 2023. Otro dato importante es el de la llegada de turistas extranjeros: se estima que durante enero ingresaron cerca de 700.000, principalmente desde Brasil, Chile, Uruguay y Estados Unidos.

A su vez, la consultora Innovación, Política y Desarrollo (IPD), realizó un estudio que indica que el 67% de los argentinos considera que el país necesita "cambios rápidos y radicales". Asimismo, los datos mostraron que el 41% de los consultados aseguró que, frente a las elecciones presidenciales de este año, prefiere "que gobierne un nuevo partido político", el 27% prefiere que vuelva Juntos por el Cambio; el 21%, que llegue otro peronismo; y el 4%, que continúe el Frente de Todos.

Por otra parte, tuvieron lugar las últimas audiencias y la sentencia del juicio por Fernando Báez Sosa, un joven que fue asesinado en una pelea a la salida de un boliche en enero de 2020. El caso ocupó una gran parte de la agenda mediática argentina en sus comienzos y en las distintas instancias judiciales. Finalmente, los acusados fueron declarados culpables, cinco de ellos fueron condenados a cadena perpetua y los otros tres recibieron 15 años de prisión.



Chile

CONTEXTO POLÍTICO

El presidente de la República cumplió su promesa de campaña tras indultar a 13 jóvenes que fueron detenidos en el contexto de los disturbios del estallido social. Uno de los indultos que más revuelo causó entre los partidos políticos fue el de Jorge Mateluna, por tratarse de un exintegrante del Frente Patriótico Manuel Rodríguez (FPMR), brazo armado de la oposición al régimen del dictador Augusto Pinochet. Estos indultos han complicado al Gobierno, tanto con las fuerzas políticas oficialistas como con la oposición y hasta con el Poder Judicial, ya que la Corte Constitucional de Chile declaró admisibles los recursos interpuestos por la oposición de derecha contra 7 de los 13 indultos que el presidente Gabriel Boric concedió.

Esta se trata de la segunda gran crisis de gobierno que afronta el mandatario desde que asumió el cargo en marzo de 2021. La primera sucedió cuando el Ejecutivo perdió el plebiscito para cambiar la constitución el 4 de septiembre, y la segunda es la actual crisis desatada después de los indultos que, aunque comenzó en un episodio que parecía no tener demasiada trascendencia, terminó en una de las peores crisis políticas que ha tenido que atravesar.

El presidente admitió que hubo errores en la selección de los indultados, culpando incluso a su jefe de gabinete, Matías Meza-Lopehandía, por no haber advertido sobre los puntos importantes de los indultos. Esto condujo a las renuncias de Meza-Lopehandía y de la ministra de Justicia y Derechos Humanos, Marcela Ríos.

Por otro lado, un tema relevante en el ámbito legislativo es la elección del Comité de Expertos y del Comité Técnico, ellos acompañarán al consejo constituyente que reelaborará la Carta Magna. Los 14 miembros que formarán parte de la Comisión Técnica tendrán la tarea de velar por el cumplimiento de las 12 bases constitucionales que los partidos políticos plantearán posteriormente en el "Acuerdo por Chile". Esta lista la componen académicos, constitucionalistas, juristas y expresidentes de la Corte Constitucional. El 6 de febrero se definirán las listas de consejeros constitucionales electos que estarán a cargo de redactar la constitución.

CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Mundial presentó su informe de perspectivas globales, donde volvió a señalar su expectativa de crecimiento a la baja para América Latina, indicando que en Chile será solo de hasta el 1,3%. El organismo proyecta una contracción del PIB del 0,9%, por lo que se convertiría en el segundo país con peor desempeño en América Latina y el Caribe, después de Haití.

Se prevé que 2023 sea un año difícil en términos económicos, y se espera que el comercio y la construcción sean los sectores más afectados. Los expertos del Banco de Chile, Santander y Scotiabank evalúan la recesión del 2023, coincidiendo en que la economía chilena caerá más del 1% durante este año y tienen matices en torno a la velocidad con que cederán las tasas inflacionarias.

El Informe de Política Monetaria (IPOM) del Banco Central corrigió a la baja el crecimiento del año 2023, entre el -0,75% y el -1,75%, y subió su estimación del Índice de Precios al Consumidor (IPC) para diciembre de 2023 al 3,7%. No obstante, esperan un IPC que vaya hacia niveles cercanos al 4,5% en el año, dejando ver que la inflación alcanzaría la meta del 3% en 2024.

CONTEXTO SOCIAL

La encuesta de Plaza Pública Cadem, la más esperada en el ambiente público chileno, evaluó al presidente de la República y su gobierno. La delincuencia, la falta de experiencia para gobernar y los cambios de opinión son las principales razones de la alta desaprobación del presidente Boric. El porcentaje de desaprobación se sitúa en el 70%, siendo el valor más alto desde que asumió el cargo. En la entrega del 30 de diciembre, la cifra había bajado desde el 66% al 61%. Según esta encuesta, un 64% de los sondeados está en desacuerdo con la decisión del Primer Mandatario de indultar a 12 condenados por delitos en el marco del estallido social.

Reveló también que el 74% de los consultados está en contra del indulto entregado específicamente a Jorge Mateluna. Finalmente, el 53% de los que desaprueban la gestión de Boric lo hacen por la delincuencia y el orden público, mientras que el 49% cree que se debe a la falta de experiencia en el gobierno y los cambios de opinión. El 36% lo atribuye a la economía y al costo de vida.



Brasil

CONTEXTO POLÍTICO

Cumplido un mes como presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva anunció varias medidas, con acciones en las áreas de medio ambiente, educación y seguridad pública. También retomó importantes diálogos con líderes sindicales, agentes comunitarios de salud y políticos. Además, tuvo programados distintos viajes para reiniciar las relaciones con Argentina y Uruguay. El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, lo recibió en la Casa Blanca para conversar sobre la democracia y el medioambiente.

Entre las acciones más destacadas están la ayuda al pueblo Yanomami. La Comisión Interamericana de Derechos Humanos pidió urgentemente al Gobierno revertir la crisis humanitaria del pueblo indígena en la selva amazónica, causada durante el mandato de Jair Bolsonaro. Por otro lado, una de sus primeras decisiones como presidente fue revocar los procesos de privatización de ocho empresas estatales, entre las que estarían la de comunicaciones, Correos y Petrobras.

En el área de seguridad, el mandatario firmó un decreto que da inicio al proceso de reestructuración de la política de control de armas del país, que reduce el acceso a armas y municiones. El decreto suspende el registro de nuevas armas de uso restringido por parte de los CAC (Cazadores, Tiradores y Coleccionistas) y también interrumpe las autorizaciones de nuevos clubes de tiro.

En cuestión medioambiental, Lula aprobó una medida que "restablece" la lucha contra la deforestación en la Amazonía. La decisión otorga protagonismo al Ibama (Instituto Brasileño de Medio Ambiente y Recursos Naturales Renovables) en las políticas de combate a los delitos ambientales. De hecho, la deforestación en la Amazonía brasileña cayó un 61,3 % en enero, en comparación con el mismo periodo de 2022 cuando Bolsonaro estaba en la presidencia, según datos del Instituto Nacional de Investigaciones Espaciales.

CONTEXTO ECONÓMICO

En su primer mes de gobierno, Lula da Silva, firmó conjuntamente un artículo con el presidente de Argentina, Alberto Fernández, respecto a la intención de crear una moneda sudamericana común para transacciones tanto comerciales como financieras. Esto dentro de un acuerdo de Integración Argentina-Brasil, entre los que estarían temas económicos como el incremento del ritmo de comercio bilateral, la explotación de materias primas y la fabricación de fertilizantes.

Mientras tanto, el Índice Nacional de Precios al Consumidor Ampliado (IPCA), considerado la inflación oficial del país, creció un 0,53% en enero, el cuarto mes consecutivo de aumento, según el Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE). Sin embargo, con relación a diciembre (0,62%), hubo desaceleración. Las ventas minoristas tuvieron una fuerte caída del 2,6% en diciembre frente a noviembre, también según el IBGE, pero a pesar del mínimo registrado en el último mes del año, el comercio minorista cerró 2022 con un aumento del 1%. Con relación a diciembre de 2021, el avance fue menor, del 0,4%.

Aún no está realmente claro en qué dirección irá la política económica del Ejecutivo, pues ha habido muchas declaraciones contradictorias que más de una vez han sacudido el mercado bursátil. Sin embargo, lo que empieza a dejarse ver es un distanciamiento total con las medidas anteriores, y un ejemplo de esto es la firma de trece decretos que revierten decisiones de Bolsonaro.

CONTEXTO SOCIAL

En enero, el Gobierno Federal comenzó a pagar R\$ 600 (USD 115) a familias en pobreza extrema asistidas por el programa de transferencia de ingresos. El presidente Lula da Silva dijo que mantener la cuota mínima sigue siendo el compromiso establecido entre el nuevo gobierno y el Congreso Nacional.

Al mismo tiempo, la Secretaría de Salud distribuyó alrededor de 740.200 dosis de Coronovac a todos los estados y el Distrito Federal. Las vacunas están destinadas a la inmunización de niños de 3 a 11 años contra el Covid-19.

Por otro lado, la tasa de desempleo cayó al 8,1% en noviembre, mostrando el índice más bajo desde el trimestre terminado en abril de 2015, que registró la misma cifra, según datos de la Encuesta Nacional Continua por Muestreo de Hogares (PNAD).



México

CONTEXTO POLÍTICO

El pasado 1 de febrero inició el periodo ordinario de sesiones del Congreso de la Unión, por lo que arrancaron los trabajos legislativos de la Cámara de Diputados y el Senado de la República para discutir iniciativas relacionadas con aviación, seguridad, salud y la regulación del cannabis.

Entre los temas pendientes está la reforma electoral, uno de los más importantes para el gobierno de López Obrador, que prevé modificación antes de las elecciones federales de 2024. El llamado "Plan B" incluye reformas de leyes electorales con las que el presidente Andrés Manuel López Obrador pretende ahorrar unos USD 175 millones, eliminar facultades para sancionar partidos y funcionarios y reducir drásticamente la estructura del instituto nacional Electoral. El INE ha señalado esta propuesta como inconstitucional, pero será la Suprema Corte de Justicia de la Nación la única que podría invalidar el proyecto de López Obrador, y aún no se cumple el periodo de tiempo para que la Corte decida.

Los partidos opositores y varios sectores del país se han mostrado contrarios a esta reforma alegando que es inconstitucional, ya que supuestamente violaría derechos referentes al voto libre en elecciones democráticas, así como la autonomía del Instituto Nacional Electoral. Es por esto que diversos partidos y diversas organizaciones de la sociedad civil han convocado a una marcha el 26 de febrero en el zócalo de la capital en su contra.

Por otra parte, el Gobierno presentó el Plan Sonora, el cual contempla la construcción del parque solar más grande de Latinoamérica, así como la explotación y producción de litio, gas natural y baterías. Con esto el país busca transitar hacia la electromovilidad y la generación de energías renovables.

Finalmente, el presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, realizó su cuarta visita a México, en la que López Obrador le agradeció por su apoyo al sector sanitario, así como por el equipo electrónico donado por el país caribeño para la construcción del Tren Maya.

CONTEXTO ECONÓMICO

El tipo de cambio se mantiene estable, situándose en 18.95 pesos por dólar en ventanillas bancarias, lo que ubica al peso mexicano como una de las divisas más apreciadas en el mercado mundial.

Al cierre de 2022 se han construido más de 5,6 millones de metros cuadrados de espacios industriales, impulsados por la relocalización de empresas (nearshoring), lo que equivale a un 70% más que en el 2021. Esto ha traído la reducción de distancia entre las empresas y sus proveedores para recortar costos, mejorar la comunicación y los tiempos de entrega. Sin embargo, desarrolladores consideran que se necesita más del doble de parques industriales para las más de 400 empresas que buscan instalar sus centros de producción en México, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda (SHCP).

Paralelamente, el Banco de México (Banxico), anunció que China ha incrementado su participación comercial en el país con la importación de mercancías como teléfonos, computadoras, dispositivos de cristal líquido y circuitos electrónicos integrados.

Asimismo, la institución informa que Estados Unidos se mantiene a la cabeza en la importación de bienes y servicios, gasolina, gas, autopartes, maíz, aparatos eléctricos, plástico, artículos de hierro y acero, posicionando a México como su segundo socio comercial. Por último, el Gobierno destacó que, al cierre de 2022, ingresaron al país cerca de USD 59 millones en remesas, situándolo como el segundo destino de recepción de esta divisa después de India y seguido de China.

CONTEXTO SOCIAL

El Instituto Mexicano de Seguridad Social dio a conocer que el salario promedio de los trabajadores al cierre del mes de enero de este año fue de 519.2 pesos (USD 28) al día.

Los sectores que registraron la mayor creación de empleo durante el mes pasado fueron el de comunicaciones y transportes, con un alza de 5,8%, seguido de la construcción, que tuvo un incremento del 5,7%. Además, a partir del 7 de febrero, la Secretaría de Infraestructura (SICT) incrementó un 7,82% las tarifas de la Red de Autopistas de Cuota Federal, tras un año sin ajustes a la inflación.

Finalmente, la primera marcha en protesta contra las reformas electorales se dio en noviembre, y la segunda, convocada para el 26 de febrero, será posiblemente el escenario que refleje la inconformidad de varios sectores frente a las políticas del presidente que han calificado de inconstitucionales y antidemocráticas.



Bolivia

CONTEXTO POLÍTICO

Después de la detención y condena a 4 meses de prisión preventiva del gobernador opositor Luis Fernando Camacho Vaca, detenido por el golpe de Estado de 2019, el movimiento cívico nacional mantiene las medidas de presión para reclamar su liberación. Anunciaron que desde el 25 de enero se llevaría adelante un cabildo nacional en los nueve departamentos del país en el que se plantea pedir la reforma de la justicia y la liberación de los “presos políticos”. Camacho, que se declaró precisamente como tal, desafió al presidente Luis Arce a un debate público.

Además, con el respaldo de la Iglesia católica, abogados y voluntarios bolivianos empezaron una campaña llamada “¡Basta! Yo firmo”, que busca reunir 1,5 millones de firmas en 90 días para llevar adelante un referéndum sobre la reforma del Poder Judicial en Bolivia.

A su vez, diputados argentinos de oposición ven a Evo Morales, expresidente y líder del Movimiento Al Socialismo (MAS), como un peligro para la región latinoamericana. Adelantaron que impulsarán una moción para que el Congreso lo declare persona non grata por su activismo político en otros estados.

CONTEXTO ECONÓMICO

El inicio de 2023 tuvo como aspectos relevantes el anuncio por parte del Ministerio de Economía de que el déficit fiscal de la gestión 2022 alcanzó el 7,2% del PIB, dejando por noveno año consecutivo unas finanzas públicas que no logran el equilibrio. Si bien se sitúa en un 1,3% por debajo de lo proyectado, este resultado se da por una falta de ejecución de la Inversión Pública. La persistencia de este desequilibrio en las finanzas públicas se debe fundamentalmente a la caída de los ingresos por concepto de recursos de hidrocarburos, que pasó de USD 6.000 millones a USD 2.500 millones, sumado al costo de los subsidios del diésel, gasolina y alimentos, que inciden en USD 1.200 millones.

En este panorama, se acentúa el menor nivel de Reservas Internacionales en lo que va de la década, de USD 15.000 millones en 2013 a USD 3.800 millones para finales de enero de 2023. En este sentido el Banco Central lanzó una medida de captación de divisas mediante un bono de remesas al 6% anual, además de promover una ley de compra y venta de oro, aspecto que será debatido en la Asamblea Legislativa en las siguientes semanas.

Entre otras acciones en el terreno financiero, el Gobierno ha reducido la tasa de encaje legal sobre los depósitos en moneda extranjera, con la intención de generar mayor liquidez en el sistema vía mayores créditos.

CONTEXTO SOCIAL

La Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y su Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE) se pronunciaron sobre los conflictos sociales registrados en el departamento de Santa Cruz, tras la detención del gobernador cruceño Luis Fernando Camacho, y condenó el uso excesivo de la fuerza policial en contra de los movilizadores y la violencia de grupos de civiles.

Mientras tanto, una comisión de la CIDH visitó el país para verificar las condiciones de los Derechos Humanos y según los registros del Defensor del Pueblo boliviano, se han producido al menos 25 casos de vulneración de los Derechos Humanos.

Claves latinoamericanas presenta un análisis mensual de la realidad política, económica y social latinoamericana. A través de este informe, el equipo de Análisis e Investigación de ATREVIA brinda a las empresas una perspectiva de primera mano sobre la evolución del escenario político-institucional de la región

Somos una empresa Global de Comunicación y Asuntos Corporativos, con presencia en 15 países y empresas partners en otros 30 países.

Hemos desarrollado una metodología que permite a las empresas resolver problemas complejos, con múltiples stakeholders, a través de la escucha, la estrategia, la creatividad y diferentes prácticas de agencia y consultoría.

Creemos en el compromiso, en que desde lo que hacemos y como lo hacemos podemos ser activistas del cambio, impulsores de un futuro sostenible. Porque hay una manera de comunicar, de hacer planes de sostenibilidad, de definir los propósitos y la cultura de las compañías, la relación con los accionistas y con los grupos de interés, que marca la diferencia.

Porque el cambio está hoy en manos de las empresas. Y nosotros podemos ayudar a las empresas a integrar el cambio en cada una de las decisiones. Creando movimientos, redes de diálogo, estudios, y asesorando cada día con el foco en las personas.

Para más información, puede contactar con:

Laura Ruiz Almirón

 lr Ruiz@atrevia.com

ATREVIA™

www.atrevia.com



ESPAÑA | PORTUGAL | BRUSELAS | ARGENTINA | BOLIVIA | BRASIL | CHILE | COLOMBIA |
ECUADOR | MÉXICO | PANAMÁ | PARAGUAY | PERÚ | PUERTO RICO | REPÚBLICA DOMINICANA